

# ***TAIWAN HEBDO***

## **HEBDOMADARIO DE LA POLÍTICA TAIWANESA**

Nº 31/2016 \* Semana del 1 al 7 de Agosto de 2016

[hebdomadario@politicataiwanesa.org](mailto:hebdomadario@politicataiwanesa.org)

- 1) Informe
- 2) Observaciones de contexto
- 3) Datos relevantes
- 4) Nombres relevantes

### ***1. Informe***

La celebración del **Día Nacional de los Pueblos Autóctonos** estuvo marcada por las **excusas oficiales** presentadas en nombre del Estado por la presidenta **Tsai Ing-wen** a los pueblos aborígenes. La elección del 1 de Agosto para la conmemoración evoca la misma fecha de 1994 cuando fue promulgada una reforma de la Constitución con un nuevo artículo que contemplaba el compromiso de “proteger la condición social y garantizar la participación política de los aborígenes”. Esta reforma constitucional oficializaba el abandono del término “compatriotas de las montañas” o *shanbao* habitualmente utilizaba para referirse a estas comunidades y que incorporaba cierta

connotación racista. En 1997, otra reforma pasó a definirles como “pueblos originarios”, “pueblos autóctonos” o *yuan zhu min zu*. La presidenta anunció el establecimiento de un comité de justicia transicional para estas comunidades. **Taiwan cuenta con unos 530.000 aborígenes, es decir, en torno al 2 por ciento de la población total. Hasta dieciséis grupos gozan de reconocimiento oficial.**

El mensaje de la presidenta Tsai abundó en la necesidad de **enmendar los errores** del pasado y conseguir una **verdadera reconciliación**. Los pueblos autóctonos fueron explotados, desplazados, marginados y privados de sus derechos tras la llegada de los colonizadores. Su historia fue escrita desde la perspectiva de la etnia Han y su cultura no fue debidamente preservada. La presidenta aludió también al depósito de **residuos nucleares en la isla Lanyu**, con presencia aborigen (etnia Yamei), ofreciendo una compensación justa a la par que la búsqueda de un emplazamiento definitivo para los desechos. Igualmente, abogó por la clarificación de los conflictos entre las costumbres tradicionales aborígenes y la normativa legal, postulando la creación de un centro de asistencia jurídica especializado en este campo. La clave de su intervención se orientó a la superación de la desigualdad que padecen estos pueblos a nivel sanitario, educativo, económico y político.

Pese a la buena intención de la iniciativa presidencial, no faltaron las críticas. La cantante Amis **Chang Chen-yue** (también conocida como **Ayal Komod**, su nombre aborigen) descalificó las formas del acto que calificó de “farsa”. Varios grupos aborígenes organizaron una **protesta** ante la sede presidencial lo que llevó a la presidenta Tsai a dialogar con sus líderes en el lugar de la concentración. Algunos manifestantes expresaron su confianza en la sinceridad de Tsai, si bien seguirán de cerca las acciones del gobierno.

La presidenta del KMT, **Hung Hsiu-Chu**, descalificó la iniciativa que consideró una mera formalidad reivindicando la labor de su partido en esta materia. **James Soong**, del PPP, instó al gobierno a priorizar la solución de los problemas prácticos (acceso a la salud, empleo, integración urbana, accesos a las zonas rurales o normativa legal).

## 2. Observaciones de contexto.

- El PPP (Partido el Pueblo Primero) anunció su **negativa a suscribir la petición del KMT** para solicitar una interpretación constitucional sobre la ley relativa a la gestión de activos de los partidos. El KMT necesita el apoyo de 38 diputados pero solo cuenta con 35, aunque el perteneciente a la Unión Solidaria No Partidista se mostró favorable a secundar la iniciativa.
- La independentista UST, ahora sin representación parlamentaria, se manifestó en Taipei para reivindicar la **liquidación** de la Fundación para los Intercambios del Estrecho y del Consejo de Asuntos de China continental.
- El Sindicato de Asistentes de Vuelo estudia la **expulsión de aquellos afiliados que acompañaron a la presidenta Tsai** en su viaje a Panamá y Paraguay del mes de junio, en las mismas fechas en que se había convocado una huelga.
- El conflicto con la empresa **Uber** podría despejarse el año próximo. La compañía contrató a conductores cuyos vehículos no están registrados para uso comercial por lo que su licencia será revocada. El gobierno se comprometió a enmendar las regulaciones existentes para legalizar el negocio.
- Se inauguró en Kaohsiung el **Centro de Desarrollo de Submarinos** con el propósito de construir el primero de su tipo *made in Taiwan*. El refuerzo de la industria de defensa es uno de los compromisos del PDP que prometió invertir 470 mil millones de dólares taiwaneses entre 2018 y 2040 en 12 proyectos de construcción naval.
- Taiwan solicitó su participación en la próxima asamblea de la **Organización de Aviación Civil Internacional** (OACI), que tendrá lugar en Montreal (Canadá) del 27 de septiembre al 7 de octubre. En 2013 asistió a este evento como “invitada especial” por primera vez desde la pérdida del escaño en la ONU en 1971. En Beijing se recordó que la participación de Taiwan en organizaciones internacionales se debe basar en el respeto del principio de una Sola China y que debe haber arreglos entre las partes, cosa que no puede producirse en tanto no se reconozca el Consenso de 1992 “o su esencia”.
- Taiwan aspira a obtener seis medallas en los **JJO de Río**.

- La prensa hongkonesa informó que fuentes próximas al cardenal **John Tong** señalaron que el **Vaticano y China continental** habrían alcanzado un acuerdo básico en materia de nombramiento de obispos, salvando un escollo de gran importancia para normalizar los lazos diplomáticos. La cancillería taiwanesa reiteró la solidez de los lazos bilaterales.
- El presidente del Yuan Legislativo, **Su Jia-chyuan**, encabezó una delegación de diputados de diversos partidos políticos a Japón, país elegido para su primer viaje al exterior. Por su parte, la presidenta Tsai felicitó a **Yuriko Koike** por ser elegida gobernadora de Tokio. Asimismo, el ex presidente **Lee Teng-hui** abogó por integrar el poderío de investigación y desarrollo de las compañías japonesas y la capacidad manufacturera de Taiwan. En su periplo, Su pidió a Japón que ayude a Taiwan en su petición de acceso al TPP.
- La diputada del PDP **Su Chih-fen**, de visita en **Vietnam**, fue acusada por las autoridades del país de ingresar con visado de turista para realizar otro tipo de cometidos, incluyendo **contactos con entidades opositoras**. Su pasaporte le fue retenido. Al parecer, la agenda de Su incluía recabar información sobre la contaminación provocada por *Formosa Plastics Group* o la visita a un orfanato católico con fines benéficos.
- En el marco de la Nueva Política hacia el Sur, los nacionales de **Tailandia y Brunei** que visiten Taiwan se les permitirá una estancia de 30 días sin necesidad de visado. La promoción comercial se ha visto reforzada en India, en las oficinas de Chennai, Kolkata y Mumbai.
- Kenia absolvió a cinco taiwaneses por cargos de **fraude telefónico** y exigió su expulsión a Taiwan. Otros 11 taiwaneses fueron detenidos en Indonesia bajo la misma acusación.

### 3. Datos relevantes

- Los **presupuestos para 2017** prevén un alza del 1,2 por ciento en los ingresos y del 1,1 por ciento en los gastos del Estado.

- La **actividad manufacturera** siguió creciendo en julio, encadenando cinco meses consecutivos.
- Más del 40 por ciento de **empleados taiwaneses** planean abandonar la isla para buscar mejores oportunidades, según un estudio de la consultora 1111 Job Bank. China continental es su primera opción, seguida por Japón y EEUU.
- El número de **suicidios** se incrementó en 2015 un 4 por ciento en relación al año anterior.
- Taiwan fue calificado como **uno de los países más reputados** de Asia-Pacífico, quinto en la región y en la posición vigésimo quinta en todo el mundo.

#### **4. Nombres relevantes**

- **Antonio Chiang**, nuevo representante de Taiwan en Singapur, vio comprometido su nombramiento tras ser detenido por la policía por conducir en estado de ebriedad.
- La tenista **Hsieh Su-wei** anunció su retirada del tenis taiwanés tras un incidente con el jefe adjunto de la delegación olímpica que participa en los Juegos de Río.
- El futbolista portugués **Cristiano Ronaldo** será la imagen de la Fundación de Donantes de Sangre de Taiwan.